

El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 19.

Mahón, miércoles 14 Junio 1899.

N.º 5423

SECCION POLITICA

Polavieja, dictador

Se considera segura la crisis ministerial.

Lo que ignora la mayoría de las gentes es la solución que a la crisis se ha de darse. «El País» está en el secreto.

Y estando en el secreto «El País», es claro que será un secreto á voces.

Porque «El País» entiende que no está obligado á guardar secretos de los enemigos, ni de nadie, desde el momento en que por respeto á la opinión todo debe hacerse en la plaza pública sin misterios, ni reparos, lo mismo las buenas que las malas acciones, si es que las malas acciones cabe hacerlas en sitio alguno.

Ya la prensa ha dicho algo referente á dictaduras que apuntan, á soluciones inesperadas, á graves conflictos.

El hecho es que apenas se trate del Presupuesto de la Guerra, el general Polavieja, pedirá á las Cortes un presupuesto extraordinario, muchos millones de pesetas, para realizar la extravagante idea de artillar las costas de España, es decir, para hacer lo que no han logrado, ni necesitan Inglaterra, ni Francia.

¿Hay tan poca confianza en el Ejército de tierra que sea preciso rechazar al enemigo en el mar primero, y luego en las costas? Nosotros creemos que los soldados españoles, si están bien mandados, lo que les dificulta, tienen condiciones cuando menos iguales, á los soldados extranjeros, y mejores si defienden su territorio, y no lejanas y antipáticas Colonias.

Pero Polavieja entiende—¿qué sabrá de estas cosas un rancho con fajín?—que hay que artillar las costas y que si no se hace eso estamos perdidos.

Si el Gobierno no acepta el presupuesto extraordinario, Polavieja presenta la dimisión; si las Cortes lo rechazan, también presenta la dimisión.

Tenemos, pues, la seguridad de una crisis, pues, ni el gobierno, ni las Cortes pueden, ni deben apadrinar esas estupidas macabridas artilleras del general Polavieja.

Vendrá la crisis.

Creo mucha gente que al iniciarse esa crisis se inclinará la balanza del lado de Silvela.

Mal que bien, Silvela representa una fracción importante del partido conservador.

Tiene en el Gobierno de Madrid y de las provincias un ochenta por ciento de elementos propios.

Cuenta en las Cortes con una mayoría tal, que unidas todas las oposiciones apoyadas por los polaviejistas,

todavía Silvela puede defenderse ventajosamente.

Sin embargo, se asegura,—y lo creemos como si lo viéramos—que la solución de la crisis no será favorable á Silvela.

¿La crisis se resolverá en favor á Polavieja?

Es decir, en favor de los jesuitas, de los frailes, de las monjas, de los mogigatos y de la desvergonzada canallesca reacción del vaticanismo triunfante.

El asombro del País será inmenso.

Jamás desde los tiempos en que se hacían Ministerios á voluntad de una monja leprosa y de un obispo fanático y cretino, se había visto cosa semejante á ese súbito entronizamiento de Polavieja dictador.

¿Y qué títulos alega el general cristiano para esa elevación sobre el pavés, que no tenga el aspecto de una farsa de circo, desempeñada por un «clown»?

¿Es que le ama el pueblo como á Espartero ó le teme como á Narváez? Ni le ama ni le teme. Le desprecia profundamente como se vió hace pocos días en la universal rechifa no contenida por los respetos debidos al cadáver de un gran hombre.

¿Es que el Ejército ve en él un gran reformador, un jefe prestigioso, una garantía de su existencia? En ese mismo entierro se vió que el Ejército, desde los capitanes generales á los segundos tenientes, no obedecen sus órdenes, ni secundan á sus miras políticas.

¿Acaso se cree que ese presupuesto extraordinario dedicado á cañones inútiles halaga al Ejército?

En todo caso pudiera complacer al Cuerpo de Artillería, pero, tampoco es así, pues, acudió en masa al entierro de Castelar.

Además, el Cuerpo de Artillería sabe bien á dónde van á parar esos proyectos de material; á enriquecer á los agiotistas favorecidos por el Ministerio, que se encargan de la adquisición en el extranjero del costoso material de guerra.

¿Con quién cuenta, pues, Polavieja, para sobreponerse á la opinión y al Ejército, irritados contra él?

Pues no con otro concurso que con el de los frailes y jesuitas y de los carlistas vergonzantes, que quieren preparar el terreno al advenimiento de D. Carlos con un prólogo de dominación ultramontana.

Ya sabe, pues, la concentración liberal, á qué atenerse. Ya saben Romero Robledo, Sagasta, Gamazo, y hasta el mismo Silvela, quiénes el enemigo que se debe combatir.

Un dictador que no cuenta ni con el pueblo, que le detesta, ni con el Ejército, que le desampara, ni con los prestigios del valor personal, de la inteligencia, del genio, de la fuerza, de la popularidad.

¡Qué tiempos y qué costumbres! ¡Cuánto no revela nuestra decadencia y nuestra infecundidad el ver á Polavieja, dictador, á la impotencia encargada de actos viriles, al eunuco convertido en Sultán!

Ya tiene su bandera la concentración liberal y democrática.

Puesto que la dictadura ostenta la suya, la cogulla de un fraile, en nuestra bandera, debe figurar como hace setenta años, merced á un enorme salto atrás sin precedente en la Historia, el grito de nuestros abuelos, hoy de actualidad.

¡ABAJO LOS FRAILES!

¡VIVA LA LIBERTAD!

(De «El País».)

¿Quién es ella?

La influencia de la mujer en nuestra política ha sido grande, y á ella se han debido mucho cambios y resoluciones que chocaban en los que los tomaban.

Serrano, Cánovas, Cristino Martos y tantos otros obraron en varias ocasiones sugestionados por esa influencia femenil que generalmente no fue de las acertadas.

Hoy, al ver la desatentada ambición que se ha desarrollado en el hasta hace pocos años modesto soldado, llamado el general Polavieja, todos han sido á preguntar, como el juez del cuento: ¿quién es ella?

Y la ella existe.

Por atender á sus ambiciones, él ha levantado banderín de enganche para tomar nuevo partido y ha halagado todas las concupiscencias, y ha fomentado todos los regionalismos, y ha «flirteado» con las clases neutras.

¿Qué ha de haber en el estrecho cerebro femenil el pensamiento de que la ambición desatentada de un ser de pocos alcances puede traer nuevas perturbaciones y ruinas para la patria?

El hombre sigue adelante empujado por manos blancas y carifosas, y ya, sino de derecho, de hecho es el primer personaje del ministerio.

Siempre más allá, siempre subiendo nuevos escalones para ocupar el sitio que ella desea, llegará el general á anular y destrozar, cuanto se le ponga por delante, llámese Silvela ó duque de Tetuán.

Ya ha comenzado por hacerse suyas las bayonetas, haciéndolas mandar por jefes amigos y paniaguados suyos. Esta es su gran base.

En ella apoyado, llegará hasta imponerse á las instituciones que pueden sentirse molestadas por la vecindad de una nueva doña Joaquina.

Temámos, pues, el desastroso mando absoluto del general Polavieja, porque sólo está dirigido por faldas: las de los curas y las de una mujer.

(«La Unión Republicana» de Palma.)

A Juan Lanas

Me han dicho que te has indignado porque el gobierno, en el discurso de la Corona, ha alabado tu «sensatez y tu resignación». ¿Es cierto «Juanito»?

Tonto sabía que eras, pero no tanto. ¿Podía el gobierno decir otra cosa, después de lo que has hecho, más aún, de lo que has dejado de hacer antes de la guerra, durante la guerra y después de la guerra? ¿O te creías acaso, con derecho á que te calificase de perturbador, de revolucionario?

No; el gobierno ha tenido razón perfecta para tratarte de ese modo. Y te diré más: ha sido muy galante contigo; debió llamarte idiota ó sinvergüenza.

¿Y lo que yo lo hubiera aplaudido si lo hace!

¡Vaya, vaya, y qué quisquilloso te has vuelto! ¡Incomodarte por tan mercedos epítetos, cuando has callado al ver que llevaban tus hijos á la guerra mientras se quedaban aquí los de los ricos; al saber cómo iban y como eran tratados en los buques de la Transatlántica; al enterarte de que en Cuba apenas comían; al ver á los que regresaban anémicos y tísicos; al llegar á ti la noticia de rendiciones vergonzosas, de inmoralidades sin cuento, de humillaciones sin tasa, de pérdida de todas nuestras Colonias!...

¡Caer ahora en la cuenta de que la palabra «sensatez» es sinónima de la de acomodamiento, y la de «resignación» de la de cobardía! Si tardas un poco en enterarte, te enteras camino del cementerio; no del destinado á enterrar tu honra, que esa ya está comida de gusanos; sino del que servirá para albergue de tus huesos mondados y enfundados en asquerosas piltrafas.

Claro es, y esto no he de negártelo, que las palabras esas resultan de una ironía terrible en boca de los que te han conducido al extremo deplorable en que te encuentras; que antes que de justicia, parecen de afrentoso «inri» puesto en la cruz de tus infortunios; que más bien son de insulto que de alabanza.

¿Pero que querías, «Juan Lanas»? ¿Olvidarte de tí mismo hasta el punto que te has olvidado y que tus enemigos te respetasen? ¿Humillarte hasta la degradación y que te calificasen de altivo? ¿Besar el látigo que te azota y que te llamasen viril?

Calla, degradado, calla, y no vuelvas á tener ni el más pequeño arranque digno que recuerde tu pasada grandeza. Si te llaman «sensatez», agrádeclo; y si «resignado», póstrate; que todavía te favorecen. A tu rosario, á tu círculo católico, á tus comuniones y á tus pláticas; si por ahí llega á tu boca de vez en cuando algún bocado de pan, devóralo como el burro la paja que le echan; y si á tu hembra le dan alguna saya de percalina de á quince céntimos por cada

cinco mil padrenuestros mascarados entre bostezos, eso saldéis ganando.

Degradante y envilecedor es todo esto; pero acaso te mereces más? No. Pueblo que teniendo en sus manos un arma cualquiera (me refiero hoy á la del voto solamente) no la esgrime en defensa de la justicia, y, como los gallegos del cuento, se deja atropellar por los menos, no debe quejarse cuando los que le explotan le califican de «sensato» y «resignado».

¿Te parecería bien que el borrego, después de dejarse conducir al matadero con santa «resignación», y dar pruebas de «sensatez» lamiendo el cúbillo que ha de entrar en su pescueto, se indignara al oírse elogiar por aquellas mansas cualidades? Pues en el mismo caso estás tú, «Juan Lanas». Así, pues, á callar y á resignarte del todo. Nada de desplantes póstumos. Y digo póstumos, porque no sé si te habrás enterado de que hace muchos que has muerto para la vida de la dignidad.

(«El Motín»).

Los entorchados clericales

El gobierno está en plena anarquía, y cada ministro hace lo que se le antoja sin consultar á sus compañeros ni pedir la venia del presidente.

El marqués de Pidal no ha querido ser menos que el general cristiano, que se ha apoderado de la «Gaceta» y desde ella decreta lo que le viene en gana, y también se ha permitido decretar su plan de primera enseñanza que tanta polvoreda ha armado.

Efectivamente, si se quiere crear una generación de imbéciles y retóricos, no hay mejor que seguir el plan del ministro clerical.

Para el bachillerato se decretan seis cursos de latín y cuatro de religión, dándose además un curso sobre las distinciones eclesásticas, porque es verdaderamente incomprensible que no sepamos distinguir un parroco de un canónigo y un magistral de un cura de misa y olla, é ignorar asimismo las atribuciones de que están adornados.

Ese curso se podrían ahorrar los futuros bachilleres si á los sacerdotes se les pusiesen distintivos en las mangas de la sotana.

Por ejemplo, un obispo, un entorchado, un arzobispo, dos, y un cardenal tres y el principado de la milicia. Los magistrales y penitenciarios podían llevar los galones de coronales y así sucesivamente, hasta los sacristanes, que podían ser cabos y sargentos.

Pero dejemos bromas á un lado porque el asunto no las admite.

Con el plan de 2.^a Enseñanza se entrega toda la juventud al más denigrante clericalismo, que concluirá por hacer de España una sucursal de Marruecos.

Todos los periódicos, incluso los mismos monárquicos, deben levantar cruzada contra tamaña invasión, porque eso ya no es cuestión de partido, es cuestión de dignidad nacional, del porvenir de nuestros hijos, de ser ó no ser nación civilizada.

Hay tres ministros, Polavieja, Durán y Bas y el marqués de Pidal, que sólo se habrían concebido en el famoso ministerio «Relampago».

Por de pronto, guerra á muerte á esos tres representantes de los religiosos políticos, de los jesuitas y de los frailes.

Después combatiremos á los demás.

(Unión Republicana).

Héroes del cinismo...

No es posible formarse idea, ni aún aproximadamente, del número de inmoralidades cometidas tanto en Cuba como en Filipinas, sobre todo en estos últimos tiempos, en los que, visto que aquello se perdía, cada cual tiró de la ubre cuanto pudo hasta dejar la pobre vaca sin gota de leche, y tan escuálida, que se desacreditan para siempre, no sólo la ternera, sino también la madre de la ternera y hasta la ganadería.

Grandes y chicos, chicos y grandes, sin respeto á la mora, ni tener en cuenta el honor de la Nación, convirtieron nuestras excolonias en un puerto de «arrebatacapas», con la diferencia de que en ellas no eran capas las que se llevaban, sino hermosísimos «centenes», dejando en cambio la honra personal, y en mil giros el honor de España.

Voy á relatar un hecho concreto para que se vea hasta donde llegó la desmoralización. Un teniente de Oficinas Militares, D. Joaquín Blanco, encargado de la tercera sección de la Capitanía general, que era la de los «Libramientos», al llegar á Madrid compró á D. Miguel Marcos Fiol una casa situada en la calle de Bravo Murillo, número 8, en 55.000 pesetas, haciendo efectiva, además, una hipoteca que dicha casa tenía en el Banco por valor de 30.000 pesetas; el contrato se firmó el día 8 de Abril del corriente año ante el escribano señor Costa.

No puede dudarse que un teniente, por muchos años que llevara en Cuba, y por muy económico que fuera, es imposible que ahorrara en toda su vida capital tan importante, porque cuando se gastan en la adquisición de una casa 85.000 pesetas, es porque queda, por lo menos, otro, tanto para atender á necesidades perentorias y negocios de momento.

Nadie sabe que este oficial del cuerpo de Oficinas Militares haya ganado premios de la Lotería, ni contrado ningún enlace ventajoso, ni que fuera rico por su casa. Llamo, pues, la atención que posea tal capital, que no puede haber hecho más que en negocios sucios, de los que se prestaba á hacer el negociado de «Libramientos», y en el que tanto habría que expurgar para esclarecer los chanchullos indecentes, si aquí hubiera vergüenza y se hicieran las cosas como deben hacerse; es rarísima casualidad que el oficial encargado de esa sección sea el que se ha traído tanto dinero, y que no se sepa de dónde lo ha sacado.

La sección de «Libramientos» era la «madre» de todos los chanchullos, por lo mismo que de ella dependían las órdenes de pago de esos documentos; y es el Sr. Blasco el hilo por donde se puede llegar al ovillo, si se quieren descubrir y castigar tantas irregularidades é infamias tantas. Si los Tribunales investigadores quieren hacer algo bueno; si están decididos á que se haga justicia estricta y recta; si no quieren dejar las cosas en el «statu quo» en que ahora están, ahí tienen «la madre del cordero». Nada de consideraciones, nada de temores, no más vacilar.

Duro, y á la cabeza, que tendrán el aplauso de toda la opinión.

Que no se diga más, al ver por esas calles todos esos tiempos luciendo los brillantes que han robado y las cruces que no han ganado, sino que también robaron á los compañeros que las ganaron!

¡Ahí van los héroes del cinismo!

EL CAPITÁN VERDADES.

(De «El Nacional»).

Muerte de un explorador español

En «La Nación» de Buenos Aires leemos que el ministro del Interior de la República Argentina, doctor Jofre, recibió el 30 del pasado Abril un extenso despacho oficial del gobernador de Formosa dando cuenta del resultado de la expedición que al mando del comandante Bouchard se envió en auxilio del explorador español Enrique de Ibarreta, cuya muerte á manos de los indios se ha confirmado. Esta debió ocurrir en el mes de Diciembre, y las informaciones que han podido tomarse revelan que el explorador y los que le acompañaban fueron acometidos cuando dormían y muertos á palos asestados á la cabeza.

Los periódicos de Bolivia ya habían dicho que Ibarreta y los que le servían fueron además pasto de los antropófagos.

Era Ibarreta natural de Bilbao, donde nació en 1839. Siendo casi un niño ingresó en la Academia de Ingenieros Militares de Guadalajara. A poco de salir oficial é incorporarse á filas, pidió la excedencia en el cuerpo y se aplicó con su padre D. Alfonso de Ibarreta á la construcción del ferrocarril de Durango á Bilbao.

Después pasó á la Argentina, fijando sucesivamente su residencia, Buenos Aires, ya en Rosario, ya en Córdoba, consagrándose á empresas industriales. En Córdoba desempeñó el cargo de vice cónsul de España.

Tenia pasión por los viajes de exploración é hizo tres al Chaco, en uno de los que llegó más allá de la conjunción de la frontera del Brasil, con el Paraguay.

En 1895 regresó á España, de donde rehabilitado en su antiguo empleo, marchó á Cuba con el general Martínez Campos, y allí peleó en el primer período de la insurrección, siendo condecorado por sus méritos en campaña con las cruces de María Cristina y del Mérito Militar.

Habiendo caído enfermo, vióse obligado á abandonar la isla, y pasó segunda vez á la Argentina, que consideraba como su segunda patria.

En Mayo del año anterior pasó á Bolivia para preparar una nueva expedición exploradora al Chaco, por la parte que confina con esta República.

En esta expedición es donde ha encontrado la muerte.

Desde que, con la falta de noticias suyas se comenzó á temer lo que desgraciadamente ha ocurrido, se dispuso por el gobierno argentino la comisión que para buscarle se dió al comandante Bouchard. La batida que éste ha dado á varias tolderías, pero principalmente á la del cacique Domingo, ha dado por resultado adquirir los datos de la muerte del oficial español.

El comandante Bouchard ha batido

do y castigado á los principales cacicillos y hécholes algunos prisioneros. éstos llegaron desnudos á Buenos Aires, y el ministro Jofre fué autorizado para que se les vistiese.

La desgraciada muerte de Ibarreta ha sido muy sentida en Buenos Aires, donde se habla captado muchas simpatías.

Ecós políticos

Los lacayos y los simpatizadores de los frailes están echando el resto á fin de que no se sienta Morayta en el Congreso y acuden á toda clase de medios para lograrlo.

La calumnia que tan bien sienta en su boca es su principal arma. Dicen los frailes que tienen cartas comprometedoras de Morayta á algunos amigos filipinos, y naturalmente, para tenerlas ellos, necesitan haberlas robado, dado caso que existan tales cartas.

Muchos años antes de la insurrección filipina Morayta pedía la autonomía para aquellas islas y la expulsión del fraile. Naturalmente que esto le atraja las simpatías de aquellos isleños y su buena amistad.

Pero de esto á que haya trabajado nuestro amigo contra España, como pretenden ahora los frailes, esos nuestros amigos de los yanquis, media un abismo.

Lo que sí saben todos ellos es que Morayta está pertrechado de datos que pueden poner al desnudo el gobierno de Polavieja y de las comunidades religiosas y por esto no quieren pasar.

Lo que han hecho allí los frailes es saquear al país, atormentar á los naturales, y prostituir á las hembras tagalas.

Vivían pública y maritalmente con las indias, paseaban escandalosamente sus hijos en coche, codiciaban y robaban los bienes del pobre indígena, y daban el ejemplo en todos terrenos de la más desenfadada inmoralidad.

Ellos, ellos, y generales como Polavieja son los que tienen la culpa de la pérdida de aquellas islas.

Ellos son los traidores á la patria.

Aquellos buques que adquirió Morret y que costaron tantos millones, han sido sacados ahora á subasta y nadie los quiere ni de balde.

Contra esta clase de negocios no gritan los frailes.

Es natural. Son negocios de su cuerda, y ellos también los harían si pudiesen.

Ahí va un telegrama consolador para todo republicano de veras:

«París, jueves, 8 de junio (6-35 mañana).—Se asegura que M. Loubet será objeto de una grandiosa manifestación el día 11 del corriente en las carreras, de Longchamps, añadiéndose que 235 grupos socialistas y gran número de asociaciones obreras han decidido ir á aclamar á M. Loubet en Longchamps.»

Mientras en el país vecino se consolide con fuertes bases la República, siempre tendremos aquí una esperanza.

Nos come la clerigalla, es verdad, pero el ejemplo de Francia nos hará volver en nosotros mismos para llegar á darla el recorrido que se merece.

Además que el país vecino es un ejemplo vivo para nosotros, y en él hemos de estudiar la manera de obtener y consolidar la República.

Thiers empezó con una república insegura y de poca estabilidad. Véase el camino que ha recorrido.

Apartemos los ojos por un momento de nuestras miserias para admirar tanta prosperidad y tanto progreso, y procuremos en lo que quepa imitar a los franceses.

Leemos.

«El Liberal» dice que la enseñanza camina a un retroceso teocrático, y que si prevalece lo que se ha decretado y lo que está por decretar, dejarán los españoles de matricularse.»

Pues a eso precisamente se tira.

Los clericales se creen ahora tan fuertes que ya ponen toda clase de obstáculos «a la fata» manía de pensar», que declan los «catedráticos» de la Universidad de Cervera.

Cuando no haya quien estudie se habrá cumplido el sueño dorado del neocatolicismo.

¡Un pueblo de bestias y de eunucos intelectuales, qué bien se dejaría dirigir!

Leemos con la fruición consiguiente:

«Un despacho de Nueva York da cuenta que la tensión ha llegado al extremo en los Estados Unidos. McKinley ha telegrafado a Ottis para que haga un tratado con Aguinaldo. No es posible enviar más refuerzos a Filipinas sin que se provoque un estallido en la opinión americana.»

¡Ojalá fuera ahora!

Por fin pagará el hortera Mac Kinley la doblez que siempre usó con España.

¿No quería engrandecimiento de territorio? Pues ahí lo tiene.

El Papa ha felicitado al Presidente de la República francesa por haber salido ileso del estúpido ataque de la nobleza francesa en autueil.

¿Qué dicen a esto nuestros carcutas y nuestros integristas? ¿Qué dicen a eso los Padres La Rúa, Montaña y Saenz? ¿Qué dice Necedal?

Nada, hay que excomulgar a ese Papa que felicita a un republicano.

Alejandro VI y Pio IX no hubieran cometido esa enorme falta, que puede calificarse de pecado.

¿No es verdad, insensatos?

El calor y los regeneradores, se podrían titular las escenas recién habidas en el Congreso.

El Sr. Estallés y el conde de Romanones, después de cruzarse palabras agrias, por poco vienen a las manos.

No paró tan pacíficamente la cuestión habida entre el diputado Sr. Manisello y su colega el Sr. Navarro Ramiro. Se dijeron tan fuertes garrotazos, que el primero salió descalabrado y mal herido de la lucha.

Si a mano viene habrá sido por fútiles cuestiones de caciquismo las que les puso así.

Si ese vigor que manifiestan al insultarse y pegarse de palos, lo hubieran manifestado hace meses yendo a la guerra a defender la bandera y el decoro nacionales, hubiéramos sido invencibles.

¡Canastos y con estos padres de la patria!

Muchos mientes como puños y puños como mientes y todavía no sabemos como nos han de sacar del ver-

gonzoso atolladero en que ellos mismos, los borbónicos, nos han metido.

Sangre fría, señores padres de la patria. Y si queréis pegaros idos a la fuente de la Teja.

¡Qué suerte la del general cristiano!

Una vaca escapada de los establos de Madrid, después de haber sido toreada por las calles y causado algunos revolcones, se metió en el palacio de Buena Vista.

Sin duda había llegado a su conocimiento que en el ministerio de la Guerra habla otra vaca de leche que el general Polavieja ordeñaba en favor de sus amigos y paniaguados, y quiso entrar a hacerla menos penosa la faena.

Pero no le valió. Después de haber volteado a cuatro soldados, un repatriado de los que no paga el general de los frailes, trasteó al bicho y lo mató de un machetazo hasta la gola.

Suponemos que hoy tendrá vaca también en el puchero D. Camilo.

Por eso decimos ¡qué suerte la del general!

¡Hasta la carne se le mete gratis por la puerta de su ministerio!

MAHÓN

Caro Ayuntamiento: ¿porqué no ha de haber igualdad entre los Santos, digo, entre las calles de San Jorge y de San Manuel?

San Jorge, digo, la calle, es muy bonita y ancha y con las obras recientemente ejecutadas en ella, ha quedado muy bien para el tránsito público, pero es algo escaso el número de transeuntes que pasan por ella.

En cambio San Manuel, no, la calle, a pesar de no ser ancha ni tan bonita como San Jorge, digo como la calle, es de mucho tráfico por los innumerables carruajes que pasan por ella y las muchísimas personas, con motivo de estar situada junto a la carretera de Villacarlos; díganlo por nosotros las obreras de la fábrica y los trabajadores de la fortaleza de Isabel II que diariamente se exponen a romperse la *crisma* con los montones de piedras, que desde el verano pasado cuando se principiaron las obras de reforma del firme yacen en mitad de ella, esperando que se alze una voz compasiva en el seno del Ayuntamiento para obligar al señor alcalde accidental a que disponga la continuación de aquellos trabajos, ahora que la estación es propicia, porque si vuelve el invierno y aquella vía sigue en el estado actual, no sabemos quien será el mortal que se atreva siquiera a cruzarla de una acera a otra.

Veremos si tendremos que insistir nuevamente sobre este particular.

Esta mañana se ha reproducido la subasta de algunas casetas carnicerías que quedaron de la verificada el mes de Mayo último sin enajenar, habiendo sido también hoy declarada desierta por no haberse presentado postor alguno a solicitarlas.

Estos días han quedado instaladas en los postes del paseo de Isabel II las luces de arco voltaico por medio de la electricidad, para alumbrar en breve aquel sitio al igual de los años anteriores.

Por telegrama recibido ayer en esta ciudad, supose que en las oposiciones a las plazas vacantes que existen en el Ramo de Correos, las cuales se verifican en Madrid, alcanzó una nota favorable el joven D. Francisco Ludevid Roca, al cual no podemos menos de felicitar.

A las primeras horas de esta mañana ha fondeado en nuestro puerto procedente de Cannes en dos días de navegación, el yate de recreo francés, a vapor, «Némesis», propiedad del opulento fabricante del chocolate Meurier. La Dirección de Sanidad del puerto no lo ha admitido a libre práctica por carecer la patente que llevaba de la correspondiente nota del cónsul español de Cannes, a quien se ha telegrafado con el fin de saber si en aquella plaza se halla alterada la salud pública, requisito indispensable para su admisión libre en nuestro puerto.

Por la dirección general de la intervención del Estado en el arrendamiento de tabacos, se ha dictado una circular disponiendo que el día 30 del corriente se forme en todos los depósitos de dicha materia, un inventario por duplicado de los efectos timbrados y libranzas especiales para la prensa periódica que se insten en los mismos en dicho día.

Según participa al ministerio de Estado el cónsul general del Ecuador en Madrid, el puerto de Bolivar, en la provincia del Oro, ha sido habilitado, por decreto legislativo, como puerto mayor de la República del Ecuador, y queda abierto al tráfico universal, tanto para el comercio de importación como para el de exportación.

El comité regional de las Sociedades Cooperativas de Cataluña ha publicado una convocatoria a todas las cooperativas del Principado y de las Islas Baleares, al primer Congreso Cooperativo Regional catalán-balear, que se celebrará en los días 23, 24 y 25 del actual, en el Palacio de Bellas Artes de Barcelona. A este efecto se han repartido al público unas hojas impresas que contienen las bases de dicho Congreso y los extremos sometidos a deliberación del mismo y que están comprendidos en los puntos siguientes: «Reformas legislativas», «Organización y propaganda», «Relaciones comerciales» y «Cooperación agrícola».

PÉRDIDA—Se ha extraviado un abanico con varillas nacar desde la salida del coche-correo de Mahón hasta el punto de parada en Alayor. Al que lo presente en esta imprenta o en la Fonda Central, además de las gracias recibirá una gratificación.

Crónica marítima

CAPITANÍA DE PUERTO
Buques entrados
Día 14
De Cannes vapor francés «Némesis», cap. Mr. Le Lubet de 92 tons., con 30 trips, 2 pas. y su equipo.
Buques despachados
Día 14
Para Torre Vieja balandra «Ligera», pat. Minguez, con 8 trip. y lastre.

SECCIÓN OFICIAL

Don Guillermo Pons Alzina,
PRIMER TENIENTE ENCARGADO ACCIDENTALMENTE DE LA ALCALDÍA DE ESTA CIUDAD.

Hago saber: A fin de que en la presente temporada de baños de mar no se lastimen el decoro y la decencia públicos, he venido en disponer lo siguiente.

- 1.º Queda prohibido bañarse durante el día desde la Colársega hasta los almacenes de carbón de la fábrica «Industrial Mahonesa», excepto los que lo efectúen en casetas autorizadas.
- 2.º Después de las nueve de la noche se permitira bañarse desde la Alameda hasta la caseta de la falúa del Exmo. señor General Gobernador militar, y desde la Cuesta Larga hasta los citados almacenes de carbón.
- 3.º Durante el día no se permitirá bañar a nadie sin calzoncillo ó bañador.
- 4.º Queda prohibido bañarse a los niños menores de nueve años sin que vayan acompañados de otra persona de mayor edad.
- 5.º Las contravenciones serán castigadas con dos a veinte pesetas de multa, conforme a lo prevenido en el art.º 35 de las Ordenanzas Municipales vigentes.
- 6.º Los dependientes de esta Alcaldía quedan encargados del cumplimiento de este bando.—Mahón, 14 Junio, 1899.—Guillermo Pons.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 14, 11 m.

El Conde Christian agresor de Mr. Loubet ha sido condenado a 4 años de prisión.

En los Estados Unidos ha estallado un ciclón causando centenares de muertos, especialmente en Pisconuin y Richmond.

Madrid 14, 11'20 m.

Créese que Poincobe formará ministerio en Francia. Las minorías no se oponen a que el Consejo de Ministros quede el viernes constituido.

Según noticias recibidas hoy parece que Alemania adquirirá los cruceros españoles que se encuentran en las islas Carolinas.

Cotización Oficial

Madrid 13 Junio, 4'00 t.

4 % interior	61'45
— exterior	67'50
Amortizable	70'25
Cubas 1886	68'40
— 1890	59'50
Banco España	408'50
Tabacalera	000'00
París a la vista	21'75 a 21'00
Londres id.	30'50 a 30'48
Aduanas	00'00
Filipinas	00'00

Telegrama de «La Marítima»
Palma 14.

«Ciudad Mahón» fondeado sin novedad a las 5.—Cabot.

La profecía de un sabio

El fin del mundo próximo.—Opiniones de Flammarion—Las «Leonidas» y el cometa de Biela.—Choque interplanetario.

Un sabio austriaco, el famoso astrónomo Herr Rudolph Falb, anuncia con toda formalidad el próximo fin del mundo.

¿Cuándo y cómo ocurrirá la espantosa hecatombe sideral? Muy pronto según Herr Falb; el día 14 de noviembre próximo, á las doce y cuarenta y cinco de la noche, se encontrarán en el espacio la Tierra y el cometa llamado de Biela, descubierto hace poco tiempo.

La desconsoladora profecía hecha con terrible laconismo por el profesor austriaco, alarmó al «Herald» y se apresuró á solicitar las opiniones del eminente astrónomo francés, Mr. Flammarion, quien en un artículo digno de su hermosa pluma, ha expuesto aquéllas, apresurándose á tranquilizar á la humanidad.

El día 14 de noviembre próximo—dice M. Flammarion,—desde media noche al amanecer, se verificará una gran lluvia de estrellas, procedentes de la constelación Leo.

Son éstas las famosas Leonidas que debieron ser vistas el 14 de noviembre último, y que dejaron de aparecer á nuestras miradas por la excelente razón de hallarse entonces á la respetable distancia de 745 millones de kilómetros.

El hermoso conjunto de meteoros

describe una órbita elíptica al rededor del sol, invirtiendo en su viaje 33 años. Pudo ser observado tan maravilloso fenómeno en 1766, 1799, 1833 y 1866, por más que en esta última fecha, el número de estrellas se había reducido considerablemente. Tengan razones para creer que esa disminución se acentuará ahora; pues he notado que las Leonidas pueden ser vistas todos los años en igual fecha, lo que demuestra que el foco de la constelación ha ido gradualmente espaciándose en su trayectoria celeste.

El Sr. Falb basa su dramática predicción en el encuentro de la Tierra y el cometa de Biela.

Tal encuentro interplanetario no tendría nada de extraño, pues, como saben todos los astrónomos, el espacio está cuajado de cometas que, por decirlo así, revolotean en torno del Sol cual un enjambre de polillas alrededor de una luz. Como es natural al verificar la Tierra su movimiento de traslación, está expuesta á tropezarse con cualquiera de esos insectos del espacio.

Suponiendo que así aconteciera, el choque de nuestro planeta con la menuda lluvia de estrellas, no tendría consecuencias graves. Precisamente la aproximación que vaticina Herr Falb se efectuó en 1832; el día 26 de octubre del año citado el cometa de Biela fué uno de los que cruzaron la órbita de la Tierra, sin ocasionar otra cosa que un pánico injustificado por efecto de las profecías de los astrónomos.

Tal vez á ocurrir entonces el choque hubiéramos tenido que lamentar desperfectos, poruue ha de recordarse que marcha nuestro planeta á una velocidad de 100.000 kilómetros por hora, y aunque de poco volumen el cometa, era el suficiente para causarnos un disgusto.

Hoy, aunque chocaran ambos, no tendría importancia, porque desde 1872 el cometa de Biela se ha ido dividiendo en pequeños fragmentos; últimamente se contaron de éstos hasta 160.000, como si digéramos verdadero polvo cósmico á través del cual pasaría la Tierra como una bala de cañón á través de un enjambre de moscas.

La profecía del astrónomo austriaco está, pues, destituida de fundamento, podemos, por tanto, dormir tranquilos.

1899

Hoja del Calendario para mañana

Junio 15 Jueves

Santos Vito y Modesto y Santa Crecencia.

Sale el Sol á las 4'03.—Pónese á las 7'06.

Luna: Sale 10'51 M.—Pónese 12'21 N.

Crónica marítima

CAPITANÍA DE PUERTO

Buques despachados

Día 13

Para Palma vapor-correo «Ciudad de Mahón», con pasaje, efectos y balija.

SECCION LITERARIA

Vislumbres

Quando el nocturno misterio Domina sierras y valles, Y el solitario pastor Siente encantos celestiales; Quando los montes escuchan Hablar en sueños los mares Y ven por el hondo cielo Perderse estrellas errantes; Quando las flores nocturnas, Lentas abriendo sus cálices, Beben rocío y elevan Sus aromas virginales; Entonces tal vez, confusa, Pasar te veó distante, Blanca reina de mis sueños ¡Oh poesía inefable!

MIGUEL COSTA

PARA CIUDADELA—Saldrá el día 23, víspera de San Juan, á las 5 de la mañana el coche de Jaime Lladrós, plaza Arravala n.º 6, regresando el día 25 á las 7 de la mañana. Admite pasajeros al precio de 5 pesetas ida y vuelta.

Anuncios

ADMINISTRACIÓN: calle Nueva n.º 25 IMPRENTA: Calle de San José 69

SE ADMITEN toda clase de trabajos tipográficos y de encuadernación.

EN VENTA

Lo está la casa calle de la Plana n.º 44, propósito para dos inquilinos. Informes, Plaza del Carmen n.º 7.

PARA VENDER

Lo está una casa situada en Alayor calle del Arraval n.º 22.

Para informes en esta ciudad, calle de la Plana n.º 30.

SUBASTA

El día 18 del corriente á las 11 de la mañana, tendrá lugar en el despacho del Notario D. Francisco Andreu, la venta en subasta pública, de la casa n.º 6 de la Plaza de la Esplanada de esta ciudad; siendo la postura competente á voluntad del vendedor.

PARA ENFERMEDADES URINARIAS SANDALO PIZA MIL PESETAS. El que presente Cápsulas de sándalo mejores que las del Dr. Piza de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888, Gran Concurso de París de 1895 y Gran premio en la de Suez de 1896. Diez y nueve años de éxito creciente. Únicamente aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca. Varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventaja sobre todos sus similares.—Frasco, 14 rs.

FARMACIA DEL DR. CASASA

JAIME I, 2, BARCELONA

Consulta de 11 á 1 ó por escrito

Pildoras orientales

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas «Pildoras», cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas pildoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud. Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opusculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas en especial las del corazón, de estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarlos: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el «Extracto Anti-Herpético de Dulcamara», compuesto por el Doctor Casasa, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona. Depositarlos: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Enfermedades secretas

«Venéreo y Sífilis» en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del «Antivenéreo del Doctor Casasa», exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Doctor Casasa.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarlos: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Cuanto padezcan de la boca

Dolor de muelas, caries, flojedad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el «Elixir dentífrico Saint-Servant del Doctor Casasa.»

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarlos: todos los principales farmacéuticos de España y América.